

# El Eco de Navarra

Diario independiente - Dos ediciones

Redacción, Administración e Imprenta: Paseo de Victoria, 25 y calle de San Gregorio, 25, bajos.

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:**  
Ano: 120 Ptas.  
Trimestre: 40 Ptas.  
Semestre: 75 Ptas.  
Un mes: 15 Ptas.

**PRECIOS DE INSERCIÓN:**  
Anuncios en primera plana, 1 peseta  
línea; en segunda plana, 1/2 peseta  
línea; en tercera plana, 1/3 peseta  
línea; en cuarta plana, 1/4 peseta  
línea.

## RELIGION Y CIENCIA

Que el progreso científico intensivo y desarrollado en las aplicaciones prácticas de la economía en la vida social y doméstica es contrario a las más delicadas creencias de la religión de nuestros mayores en la que desde nuestro origen vivido ingresamos, es tema que jamás el cronista coligó.

vertiginosa marcha debida a la intercomunicación universal. [Ciencia, imaginación individual, investigaciones teóricas que el sabio en su gabinete torturando su inteligencia da a luz, es el más perfecto estado del ser creado, pues la inteligencia separando al bruto de la criatura racional, aproxima el hombre al Creador, fin verdadero de la humana existencia. Ciencia y fé, inteligencia y creencias metafísicas jamás desunidas se componen, y el hombre guiado en sus investigaciones por la sobrenatural luz, descubre a medida que el tiempo transcurre el velo que oculta los arcanos secretos de la obra del Creador la más bella y perfecta que en el perdurar del caos podía jamás soñarse, y lentamente aunque sin interrupción lleva más allá el proyecto, y al descubrir nuevos horizontes en el rumbo infinito de las ideas, feliz y gozoso exclama con Newton: «Señor, vuestro nombre es admirable en todo el Universo», e investiga dando a luz verdades ignotas y teorías que en la práctica de la material vida redundan en beneficio de la humanidad en todas las acepciones.]

MIGUEL ANCL.

## Cháchara

Hoy os dedico a vosotras encantadoras amigas estos versos que esos ojos tan juguetones me inspiran. No establezco diferencias, los dos sois a cual más linda y las dos tenéis encantos en vuestra fresca sonrisa, encantos que bien merecen más honores que mi lira, que mi lira es poca cosa para tan hermosas niñas. Recordáis el mirador? Vosotras sois amiguillas las musas que en aquel sitio constantemente me inspiran cuando voy todas las tardes a despedirme del día, ó cuando voy por las noches a ver esas lucecitas que recorren el espacio y se pierden de mi vista cuando apenas he mirado su guedeja diamantina.....

GARCILASO.

## CORREO EXTRANJERO

### El conflicto marroquí

**Sud y Centro contra Oeste**  
Cada vez son peores las noticias que de Tanger se reciben. La proclamación de Muley Hafid como sultán de Fez y jefe de la guerra santa ha sido confirmada ya por distintas proclamas. Las tribus que han llevado a cabo esa proclamación, poniéndose, por este solo hecho, resueltamente, contra la autoridad del emperador legítimo, son las de Rejama, Sebznza, Ularman, Metgnia, Udaia, Menjaba, Tekna, Gudala y Glanya, todas las cuales han suministrado gran número de hombres y pertrechos de guerra para marchar sobre Casablanca. Según informes facilitados por el excelente servicio de espionaje organizado por Francia y España, las fuerzas puestas en pie de guerra por estas tribus, una vez unidas, llegarán a la importante cifra de 15.000 hombres. Las tribus aguardan impacientemente la movilización de ese ejército marroquí a cuyo frente se pondrá el recientemente proclamado emperador. Trátese, pues, de un gran movimiento del Sud y del Centro de Marruecos dirigido contra el Oeste y principalmente contra Casablanca. Los marroquíes, aun los menos afectos hasta ahora a Muley Hafid no se ocultan de repudiar públicamente al emperador

Folleto de EL ECO DE NAVARRA 90

## El contrahecho

—Desde el momento en que vamos a reírnos un rato, soy vuestro y os sigo. No fué necesario hacerla demasiadas advertencias para que comprendiese el papel que iba a representar. Un momento después, se deslizaba de grupo en grupo ocupando al fin su puesto que era entre los dos maestros de esgrima y Aurora. Al mismo tiempo un grupo desfilaba por el general Chaveray, marchó contra Cocardasse y Passepoil. Otro grupo maniobró para separar a Aurora. Cocardasse recibió el primer codazo, y lanzó un terrible ¡Rayos y truenos! llevando la mano a su espada; pero Passepoil le dijo al oído: —¡Marchemos derechos! Cocardasse taceó el freno. Un tremendo empujón hizo vacilar a Passepoil. —¡Marchemos derechos! —le dijo Cocardasse que vio brillar sus ojos. Un soberbio pisotón mostró todas las estrellas a Cocardasse, en tanto que Passepoil daba un sinnúmero de traspiés al tropezar con una espada, que sin saber cómo, se le había atravesado entre las piernas.

legítimo y exclaman que puesto que Abd-el-Aziz está al lado de Francia y de España fuerza es sustituirlo con uno de sus hermanos, que se sabe solo está al lado de los marroquíes, y que por consiguiente solo se propone expulsar de Marruecos a los extranjeros. **Monarca sin autoridad**  
Abd-el-Aziz ha enviado a las tribus rebeldes, de las proximidades de Casablanca una carta invitándoles al orden y a cesar en sus hostilidades contra los franceses. Las referidas tribus se han negado a reconocer la autoridad del sultán, alegando que no están conformes con quien no practica la política inspirada en las tradiciones del país y de su religión. Tampoco han producido efecto alguno las cartas del sultán leídas públicamente en las mezquitas de muchas localidades del interior exhortando al pueblo a la paz.

**Exodo de los europeos**  
Tanger.—Las últimas noticias de Fez no son nada tranquilizadoras. Los europeos versan obligados a partir de un momento a otro, a pesar de los peligros que ofrecen en las actuales circunstancias un viaje desde Fez a Tanger, aun en el supuesto de que vayan amparados por una fuerte escolta. Lo menos que puede ocurrirles es que en todos los pueblos que han de atravesar sean groseramente insultados como lo fueron los europeos que evacuaron Marrakech, los cuales consiguieron ganar la cosa a con grave exposición de la vida.

EN PORTUGAL

**Complot regicida**  
Lisboa.—La policía ha descubierto un complot que tenía por objeto asesinar al rey de Portugal y a su primer ministro. Ha servido de base para estas pesquisas policíacas un atentado terrorista que ayer se llevó a cabo en el barrio obrero. En dicho barrio hizo explosión una bomba de dinamita, matando a dos personas y dejando gravemente heridas a otras dos. Al investigar las causas del atentado se ha venido a descubrir una vasta conspiración de la que era alma un estudiante de Medicina llamado Juan Bettencourt, el cual fabricaba los explosivos que debían emplear los conspiradores. Una de las máquinas infernales hizo explosión cuando Bettencourt acababa de prepararla motivando la catástrofe citada. Han sido detenidos treinta republicanos y conducidos a bordo del crucero «Adamastor» anclado en el Tajo. Contra esos detenidos instruírase proceso secreto y luego serán conducidos a Timor.

## Ventoleras

Leo: «Despachos de Cazorla dicen que el «Pernales» se encuentra en las inmediaciones de dicha población. Su aparición ha producido terrible pánico en el vecindario.»  
¡Vaya; ya sabe ahora «España Nueva» a dónde tiene que ir para dar con el Pernales! Está en Cazorla, donde hay más probabilidades de cazarlo que en otro sitio cualquiera.  
Porque ¡de Cazorla a cazorla... no es tanta la diferencia. Bien es verdad que el periódico de nuestro ameno Soriano, dirá que, hasta ahora, son sus reporteros los «cazados», mientras el Pernales campa a sus anchas, instalando sus reales, es decir, los reales que él ha quitado, hoy aquí, mañana allí, etcétera... Lo más raro es ver que hay correspondientes que dan detalles exactos del día, del sitio y la hora, donde en un momento dado ha de acudir el bandido para sacar unos cuartos... Y la gente ¡tan tranquila, sin echar el cerrojazo, ni armarse, ni dar aviso!... Señor... ¡lo qué es el verano y el calor! Como dilata todos los cuerpos, incluso los despachos telegráficos.

Estos, aparentaban ceder al movimiento general de la multitud y se dirigían insensiblemente hacia el bosquecillo situado entre la fuente y la plazoleta de la estatua de Diana. En el centro de aquel bosquecillo estaba el pabelloncito cuya llave había entregado Le Bréaut al jorobado. Los pequeños senderos que rodearon los matorrales, a diferencia de los grandes paseos del jardín estaban desierto; sobre todo cerca del pabellón. Chaveray se quitó la careta y la joven dijo un grito: había reconocido a su enamorado de Madrid. Al grito, la puerta del pabelloncito se abrió. Un hombre de alta estatura, enmascarado y completamente cubierto con un amplio dominó negro, apareció en su dintel. Llevaba en la mano una espada desenvainada. —No os asustéis —dijo a la dama el marquésito; —estoy amigos y yo somos vuestros más fervientes admiradores. Y diciendo esto, intentó rodear con su brazo el tallo de Aurora, que pidió socorro. Sólo pudo gritar una vez porque Albrét, que iba detrás de ella, le puso un pañuelo de seda sobre la boca. Pero aquel sólo grito había bastado. El dominó negro tomó la espada con su mano izquierda, y con la derecha agarró a Chaveray por la nuca, enviándole a diez a diez pasos de distancia. Albrét sufrió la misma suerte. Diez espadas se desenvainaron contra el desconocido, al mismo tiempo. El dominó

Las disposiciones de Clemenceau, prohibiendo el juego, amenazaban con dar la puñalada a las más famosas playas francesas. El furor antidinástico del gobierno francés «ha hincado el pico» ante los reyes de la baraja. Clemenceau ha tenido que retractarse autorizando el «ferrocarril», que resulta ser el mismo «baccarat», prohibido anteriormente, sino que en vez de un banquero fijo van siendo banqueros todos los puntos, a medida que les toca. ¡Muy bonito, muy edificante y sobre todo muy ético!

Y para autorizar el funcionamiento del «Chemin de fer» se ha publicado una circular que suscriben los presidentes de la república y del gobierno, y el ministro de Trabajos Públicos. ¡Ya pueden los franceses jugarse tranquilamente el dinero! ¿Por qué, pregunta un colega, el ministro de Trabajos esa circular del juego ha firmado? ¡Caramba! Porque es asunto que le incumben; pues al cabo, de un ferrocarril se trata. Un ferrocarril fantástico, en el que seguramente habrá ratos en que sean los viajeros los que han de salir pitando. FULANEZ.

## Murchante

Las fiestas se han pasado sin incidente alguno desagradable a pesar de la mucha concurrencia de forasteros, cumpliéndose el programa en todas sus partes. La Misa del Inmortal Gorriti, muy bien interpretada y dirigida por inteligente organista señor Rebolé. Las voces, buenas, ocasionando algunos tumbos sin ulteriores consecuencias. La banda municipal, incansable, y todos divertidos mucho poniendo a prueba su naturaleza, que en algunos debe ser de bronce. Nuestra enhorabuena a todos, tanto a las autoridades por sus acertadas disposiciones, como al vecindario por su cordura y sensatez durante las fiestas. El correspondiente.

21 Agosto 1907

## Los Reyes en Francia

Por un momento se creyó en Burdeos que los Reyes de España no irían a Archachón, pues los automóviles de don Alfonso no habían llegado aún a la capital de la Gironda, mucho después de la hora en que debían haberlo verificado, y la Reina Victoria rehusó todos los ofrecimientos de automóviles particulares que se la hicieron. Por fin a media noche del miércoles llegaron los autos salidos de San Sebastián. El gran retraso obedeció a un «panne» por rotura de un neumático, ocurrido en el pueblo de Facture. A las nueve de la mañana del jueves salieron los Reyes de España, de Burdeos. Una multitud enorme estacionada en la amplia calle Esprit-des-Lois, aclamó a los jóvenes soberanos. Antes el Rey celebró una larga confe-

rencia con el señor Maura, llegado a Burdeos en la noche anterior, procedente de Dinard donde se halla veraneando.

**La llegada**  
A las once llegaron los Reyes a Archachón; deteniéndose ante un magnífico garaje adornado de banderas españolas y francesas. El auto de Mr. Lafargue, el «piloto de la prensa» condujo antes a los señores consul y vice consul de España en Burdeos. Todas las autoridades y personas más salientes de Archachón esperaban a los Reyes.

La Reina Victoria fué obsequiada con hermosos ramos de flores. El Alcalde dió la bienvenida a los augustos esposos.

**Visitas**  
Estos emprendieron en seguida una visita a diversos puntos de la villa. Entraron en el local de la sociedad náutica «La Voile» uno de cuyos balandros acaba de ganar un primer premio en las regatas de San Sebastián. Don Alfonso admirado del panorama que ofrece el inmenso bassin de Archachón dió que constituía un admirable lugar para regatas y ofreció acudir en Septiembre con uno de sus balandros, con motivo de la «gran semana marítima». Después visitaron los reyes los parques ostrícolas, y requiriendo nuevamente los autos se dirigieron a la «ville d'hiver». Detuvieronse los monarcas, complacidos don Alfonso en su exabente, ante la «villa» Bellegarde, que habitaba doña María Cristina en 1879, frente por frente de la villa «Mónaco» que a su vez era la residencia de don Alfonso XII, cuando se concertó la boda de ambos.

## El almuerzo

Un almuerzo íntimo celebróse en la espléndida terraza del gran Hotel Mullaouan, en el mismo sitio donde aun no se ha cumplido un mes almorzaron los periodistas españoles espléndidamente invitados por el municipio. La reina observó jovialmente que eran trece! los que se hallan sentados a la mesa. Uno de los invit. dos retiróse galantemente. Los doce comensales fueron los reyes de España, los duques de Santo Mauro, coronel Milans del Bosch, consul y vice-consul de España en Burdeos, vice-consul en Archachón, el alcalde, otras autoridades locales y un ayudante de don Alfonso.

## Paseo y regreso

A las dos de la tarde terminó el almuerzo y los reyes se embarcaron en auto-canot dando un largo paseo marítimo por la bahía y desembarcando en el nuevo muelle, lleno de una muchedumbre que vitorea con entusiasmo a los reyes. Cerca de las tres de la tarde partieron de Archachón para Pau. La estancia en Pau fué corta saliendo en seguida para Dax. La carretera de Castets a Dax se encuentra en un estado lamentable. El landó Renault de la reina Victoria sufre un «panne» por la rotura de un neumático. Reparada la avería, sigue su marcha el auto, en pos del de don Alfonso, que ha tomado considerable delantera, y a las seis de la tarde entran ambos en Dax, deteniéndose a tomar el thé en el hotel Termes.

## Campos y mercados en Navarra

Con lamentable uniformidad las notas de nuestros estimados correspondientes, especialmente los de la Ribera, hacen constar una circunstancia poco satisfactoria: la pertinaz sequía que con los calces naturales de la presente estación comienza a secar la tierra que cada vez se muestra más necesitada del líquido elemento. La situación, al presente, no reviste aun caracteres inquietantes por lo que no debemos aún desconfiar de que una pronta lluvia venga a satisfacer la general ansia de la gente del campo. El olivo es hasta ahora, lo que más se resiente de la falta de agua, como asimismo gran parte de la vinya. Las noticias que de la recolección de cereales seguimos recibiendo, confirman las buenas impresiones anteriores quedando en general, muy satisfechos los labradores de la cosecha de granos.

**Estrella**  
El mercado ha estado bastante animado, despachándose a buenos precios las frutas y verduras que han venido a la plaza. Las labores de la recolección van adelantando por los pueblos en este distrito con resultado satisfactorio. **Urozo**  
La trilla toca a su fin, habiendo hecho un gran tiempo para esa faena, pues apenas se ha perdido un día de hacer parvas. Se ha recolectado una cosecha bastante buena, y por lo tanto los sufridos labradores están contentos. La pertinaz sequía que venimos sufriendo hace ya mucho tiempo, ha perjudicado mucho a patatas y maíces, por tal motivo es de suponer que la cosecha será corta. **Marchante**  
A unos días de achicharrante calor, los

negro, cogiendo en la mano derecha su espada, de un solo golpe desarmó a Gironne y a Nocé, que le atacaron primero. Oriol, al ver esto, apretó sus espuelas de gentil hombre, echando a correr como un galgo. Montaubert y Choisy, cargaron. Montaubert cayó derrotilado al recibir un tajo en una oreja, y Choisy, menos dichoso, salió con un chirio en plena cara. Los guardias del palacio se dieron al ruido. Nuestros aventureros más o menos maltratados, se dispersaron como una bandada de grullas. Los guardias no encontraron a nadie en el bosquecillo. Aurora y el dominó negro habían desaparecido también como por encanto. Sólo oyeron cerrarse la puerta del pabelloncito. —¡Llévame! —dijo Chaveray a Navai llea. —¡Vaya un zafarrancho! Quisiera saber quién es ese dominó para complimentarle por sus puños. Encontraron a Nocé y a Gironne, que llevaban la zabeza baja. Choisy se había escondido en un rincón y enjugaba, con un pañuelo la sangre que corría por una de sus mejillas. Montaubert se curó lo mejor que pudo su oreja casi desprendida. Ciccó ó seis más, tenían golpes más o menos fáciles de disimularse. Solo Oriol estaba incólume. Su obesa personalidad no había sufrido de un momento gracias a sus pies. Todos se miraron con aire compungido. La expedición había fracasado por completo. Se preguntaban, contemplando sus mu-

tuos desperfectos personales, quién podía ser aquel vigoroso caballero. Conocían al dedillo todas las salas de armas de París, y en ninguna habían visto quien pudiera parecerse. Ninguno, entonces, entre las nobelidades de la espada, era capaz de poner en huida, ni siquiera de hacer frente a diez contrarios regulares, y el descomulgado lo había hecho, al parecer, sin esfuerzos. Apenas si había defendido de sí ó tres veces. Tenía soberbios puños, había que hacerle justicia! Debía ser extranjero: tal fué la consecuencia de sus reflexiones. ¿Pero qué importancia quién fuese? Lo cierto es que les había ido mal aquella noche. El jorobado los mató con la lengua, y el dominó con la espada. Tenían dos revanchas que tomar. —¡El baile, el baile! —¡Su Alteza Real! ¡Las princesas! ¡Por aquí! ¡Por aquí! —¡Law con milord Stairs, embajador de la reina de Inglaterra! —¡No empujar, que diablo! ¡Hay sitio para todos! —¡Mal educado! ¡Insolente! ¡Bestia! La multitud disfrutaba su placer favorito: empujarse, estrujarse pisotearse. Todos se ahogaban, pero todos estaban contentos; sobre todo las mujeres, que aún a pesar de no ver nada sufrían su martirio con una resignación admirable. ¡Oh, para

sucedan otros casi de frío, á lo menos de noche.

Vamos pasando el verano sin caer una gota de agua, así que reina una gran sequía.

Hay excelentes y muchos viveros de viñas americanas, y algunos ya injertados que están superiores.

La oliva se ha corrido mucho, quedando muy clara, temiendo que caiga la que hay en Septiembre próximo, si no nos favorece la lluvia.

**Mendigorría**

El tiempo es caluroso, resintándose de la falta de humedad algunas plantas, especialmente los menudales.

Hay algún movimiento en el mercado; durante la semana que hoy termina se han vendido 600 robos de trigo.

**Legaría**

La trilla está próxima á terminarse con resultados satisfactorios.

Las patatas y maíces es muy probable den escaso rendimiento, debido á la pertinaz sequía.

**Los arcos**

La recolección promete un buen resultado, hallándose ya próxima á su terminación.

El tiempo es caluroso y comienza á notarse en los campos falta de humedad.

Hay poca existencia de vinos y regular de aceite.

Las demandas son también en la misma proporción.

**Tudela**

El aspecto de los sembrados es mediano en el sequero y excelente en regadío.

Lo mismo cabe decir del viñedo y de los olivos.

El estado atmosférico es seco. El mercado en calma, pues es poca la existencia de líquidos.

Por ahora no se nota en el campo necesidad de brazos, debido á la estación que atravesamos.

**Fitero**

Sin variaciones sensibles en la cotización de productos, se ha terminado la recolección quedando los labradores satisfechos porque si bien la cosecha es corta, se debe á lo poco que se sembró. Los abonos minerales han dado excelente resultado lo cual, anima á los labradores para continuar con su empleo.

**Mendavia**

La sequía pertinaz que aquí reina tiene algo preocupada á la gente del campo pues esta es la única causa del mal aspecto que al viñedo y los olivares presentan.

Los sembrados no dejan de perjudicarse también por esa falta de agua.

¡Dios quiera no tarde en favorecernos una buena lluvia!

**Andosilla**

Nada de particular ocurre, como no sea un tiempo seco, aunque constantemente variable, pues tan pronto hace calor, como dejar sentirse un fresco bastante intenso; rayano en frío.

Si esta variedad en la temperatura se convirtiese en una lluvia abundante, el aspecto agrícola de este término mejoraría considerablemente aunque, al presente no sea malo.

**Sanguñesa**

Estamos en plena recolección, resultando la mejor cosecha que se ha conocido en esta ciudad en calidad y cantidad de cereales; así que la trilla durará hasta Septiembre, á pesar de principiarse á primeros del corriente. La extensa huerta, también inmejorable en frutas, las que se despachan á precios regulares; el viñedo bastante bueno, con algo de oidium y mucho fruto.

El mercado con poca entrada de granos, á unas 2 pesetas decálitro de trigo y 0'85 el de cebada.

El mes anterior hubo una salida de más de cien mil decálitros, comprados antes del alza que tuvo el trigo. Lastima que se precipitasen para vender; debió contribuir á ello la gran cosecha que se presentaba.

**Peralta**

Van tres meses que llevamos sin llover, y gracias que el tiempo es fresco y la trilla se adelanta mucho, creyendo dará fin junto con el mes.

Las hortalizas ofrecen de todo, bueno y malo.

Tomates hay en abundancia, siendo llevados á la fábrica de conservas del señor Zabala donde los tienen contratados á 2 reales la arroba, empleándose muchas mujeres en su elaboración.

Las viñas y olivares de secano se resienten de la pertinaz sequía lo mismo que las plantas de regadío.

**Corella**

Hay mucha demanda de trigo: los acaparadores recorren las eras, antes de trillar la mies, para comprometer el grano y lo mismo sucede con los graneros de los propietarios.

En cambio de vino es nula la demanda: los cosecheros no pudiendo darle salida, tratan de venderlo al por menor, y á esto se debe, no al vicio de los consumidores, el que haya catorce tabernas en Corella.

La demanda de aceite continúa siendo extraordinaria: se han vendido en esta semana una partida de doscientas arrobas á diez y siete pesetas, y otras menores á 17,25 y 17,50.

Los olivares ofrecen mal aspecto: el poco fruto, que presentan, se caerá seguramente por la gran sequía que padecemos. A esta, y á otra causa más de lamentar, se debe, que no llegue una gota de agua á estos campos, ni aun en los diez días de su ador.

**Precios**

Trigo.—Murchante de 5,25 á 5,50 pesetas robo; Corella 5,50; Urroz 5,25; Estella 5,25; Peralta de 5,25 á 5,50; Los-arcos 5,25; Mendigorría 5,38; Tudela de 5,25 á 5,50; Mendavia 5,50; Andosilla 5,50.

Cebada.—Murchante de 2,25 á 2,50 pesetas robo; Corella 2,50; Urroz 2,70; Estella 2,75; Peralta 2,50; Los-arcos de 2,50 á 2,75; Mendigorría 2,63; Tudela 2,50; Mendavia 2,60; Andosilla 2,62.

Avena.—Murchante á 3 pesetas robo; Corella 2,50; Urroz 2,40; Estella 2,50; Peralta 2,50; Los-arcos 2,25; Tudela 3; Andosilla 2,50.

Maiz.—Urroz á 4,50 pesetas robo; Estella 4,50; Peralta 4.

Habas.—Urroz á 4,50 pesetas robo; Estella 4,50; Peralta 4; Mendavia 4,25; Andosilla 4.

Alubias.—Urroz de 12,80 á 15,40 pesetas robo; Peralta 12; Tudela 18.

Garbanzo.—Urroz de 16 á 20 pesetas robo; Tudela de 35 á 40.

Lenteja.—Urroz 7 pesetas robo; Tudela á 10.

Aiscol.—Urroz á pesetas robo; Estella á 3,75.

Beza.—Urroz 4 pesetas robo.

Girón.—Urroz 3,25 pesetas robo.

Vino común.—Murchante de 2 á 2,25 pesetas cántaro; Corella de 1,75 á 2; Urroz de 2,50 á 3; Estella 3; Peralta de 2,50 á 3; Los-arcos de 2,80 á 3; Mendigorría 3; Tudela de 2,25 á 2,50; Murchante 3; Andosilla 3.

Vino rancio.—Murchante de 9 á 12 pesetas cántaro; Urroz 9,40; Peralta de 10 á 12.

Aguardiente seco de vino.—Corella 14 pesetas cántaro; Peralta de 8 á 10.

Id. de orujo.—Peralta de 6 á 8 pesetas cántaro.

Anisado de vino.—Urroz á 14 pesetas cántaro; Peralta de 10 á 12.

Id. de orujo.—Peralta de 8 á 10 pesetas cántaro.

Aceite.—Murchante á 18 pesetas arroba; Urroz 19'30; Estella 18'75; Peralta de 18 á 20; Los Arco de 19'50 á 18; Mendigorría 19'50; Tudela 19.

Patatas.—Urroz á 2 pesetas arroba; Estella 3'15; Peralta 1'50; Tudela 1'75.

setas cántaro, Urroz 9,40; Peralta de 10 á 12.

Aguardiente seco de vino.—Corella 14 pesetas cántaro; Peralta de 8 á 10.

Id. de orujo.—Peralta de 6 á 8 pesetas cántaro.

Anisado de vino.—Urroz á 14 pesetas cántaro; Peralta de 10 á 12.

Id. de orujo.—Peralta de 8 á 10 pesetas cántaro.

Aceite.—Murchante á 18 pesetas arroba; Urroz 19'30; Estella 18'75; Peralta de 18 á 20; Los Arco de 19'50 á 18; Mendigorría 19'50; Tudela 19.

Patatas.—Urroz á 2 pesetas arroba; Estella 3'15; Peralta 1'50; Tudela 1'75.

Precio de los jornales á seco.—Urroz á 2'50 pesetas; Peralta 2; Los-arcos 1'75; Mendigorría de 2'50 á 3; Andosilla 2'25.

Id. con vino.—Peralta 1'75 pesetas; Andosilla 2.

Id. con la costa.—Urroz á 1'25 pesetas; Peralta 1'75; Los-arcos 1'50.

**Fiestas en Aranáz**

Se han celebrado con un tiempo caluroso las fiestas cívico-religiosas de la villa de Aranáz. Las funciones religiosas han rayado á la altura á que sabe poner las cosas el dignísimo é inteligente párroco don Martín Irañeta, con el único coadjutor que queda después del reciente fallecimiento de don José M.º Almandoz, que en paz descansa. La oración sagrada que en esta ocasión pronunciara el señor Irañeta, como siempre, llena de unión evangélica y cuerpo doctrinal.

El programa de los festejos cívicos celebrados en la citada localidad no pudo ser más adecuado á los tiempos que atravesamos.

El médico señor Yoldi fué el encargado de elevar los aerostatos en presencia de un numeroso público y estando el horizonte claro. Verificóse la operación sobre las cuatro de la tarde del día 17 del actual.

Los globos ostentaban diferentes formas: Uno de ellos simulaba un cardo. Una cuadrilla de niños se encargó de correr las montañas para seguir la pista y recoger los globos en los puntos donde caían, mediante pago de 0,50 pesetas á cada uno de los que conseguían alcanzar y conducir al punto de partida, 6 sea á la plaza pública.

Solo uno pudo perderse por haberse incendiado.

Vimos también jugar varios partidos de pelota á blé, en que, por cierto, hay en Aranáz jóvenes que juegan bien.

La música de Lesaca, dirigida por el estudioso é inteligente señor D. Juan Echarte, ejecutó multitud de piezas que amenizaban todos los espectáculos públicos.

Aunque se inició á última hora la idea de traer á los versolaris Pello Errota, y Gaztambide, este trabajo no pudo organizarse por hallarse ausente el secretario del Ayuntamiento de la localidad que tuvo que concurrir á esa capital con motivo de la reunión efectuada recientemente sobre cédulas personales.

Y por último, digamos que se establecieron varios premios para chicos y hombres que poniendo un huevo en una cuchara, corrían antes determinada distancia sin arrojarlo ni romperlo.

La idea es original.

Felicito á las autoridades de Aranáz que han sabido interpretar también los sentimientos del vecindario para dar tanto realce á los festejos de la localidad, que se han celebrado sin el menor incidente desagradable.

El corresponsal.

22 Agosto de 1907.

**Hermosa obra artística**

La parroquia de San Agustín de esta ciudad se ha enriquecido en estos días con una magnífica alhaja, que acrecentará considerablemente el esplendor de sus grandes solemnidades.

Es un magnífico trono para el SANTÍSIMO, que acaba de recibirse y ha de lucir por primera vez durante los brillantes cultos que el día 28 del corriente se celebrarán en dicha iglesia en honor de su Santo Titular.

Todo el trono es de plata Meneses, formado por un precioso pedestal sobre el que se alzan en cada ángulo un par de esbeltas columnas, que sostienen artística cúpula; sobre ésta se alza la estatua de la Fé, y de cada par de columnas se destaca la imagen de uno de los cuatro Evangelistas; formando todo un hermoso conjunto de excelente aspecto.

En la reciente exposición industrial de Madrid ha sido admirada dicha obra artística por infinidad de personas, y elogiada por todos los inteligentes en esa clase de trabajos.

El R. P. Superior de la Residencia de los Jesuitas de Madrid, tan pronto como vio el trono de que hablamos, encargó á la casa Meneses otro igual para su iglesia.

En la de San Agustín será un magnífico complemento; porque, existiendo ya en su altar mayor un precioso frontal y una gradería de plata Meneses, solo faltaba un trono del mismo metal, para completar un soberbio conjunto.

En lo dicho hay sobrado motivo para felicitar á la feligresía de San Agustín y sobre todo al celosísimo párroco don Modesto Perez Aoz, que ha sabido aumentar una muy notable al gran número de importantísimas mejoras que ha introducido en el templo parroquial de su digno cargo.

Pero aún encontrarán los feligreses un motivo más para elogiar el celo ardiente que por la Casa del Señor siente su amado párroco, cuando sepan que el trono recién adquirido para su iglesia ha sido costeado por el citado párroco y por el virtuoso caballero don Felix Ubillos, á quien con no menor complacencia felicitamos por su piadosa munificencia.

Réstanos decir que el trono ha costado 7.500 pesetas, y rogamos á los señores don Modesto Perez Aoz y don Felix Ubillos que perdonen el agravio que hemos inferido á su modestia, publicando su ejemplar desprendimiento para el esplendor del culto y la mayor gloria de Dios.

Que EL SE lo recompense.

**GACETILLAS**

Para el próximo domingo, día 25, está concertado un partido á mano y á blé

en el hermoso frontón de la villa de Lanz, uno contra tres.

Los contendientes son: Teodoro Aguirre, de las ventas de Arraiz y a fama pelotari de aquel contorno, contra Eusebio Aristegui, Salustiano Garro y José Gofí de Lanz. Con tal motivo reina gran entusiasmo entre los vecinos de ambos pueblos que esperan impacientemente el resultado.

En la Audiencia se celebrarán hoy las vistas de las causas en estado de sumario.

Ayer regresó á Tafalla después de pasar unos días en esta capital la bella y distinguida señorita Nieves Ruiz.

En Logroño han contraído matrimonio don Juan Castellanos Medina, de Logroño, con doña Rosalía Bergarechea, de Estella.

Reciban los nuevos esposos nuestra enhorabuena.

En el "Boletín Oficial, de ayer se insertan las instrucciones dadas por el capitán general de la región que han de observar los alcaldes de los pueblos para la expedición de las listas de embarque á los individuos que han de tomar parte en las próximas maniobras militares.

Hoy se celebrará en la Audiencia el sorteo de los Jurados que han de formar parte del tribunal durante el actual cuatrimestre.

La empresa de la plaza de toros de Barcelona ha adquirido dos corridas de toros y una de novillos de la ganadería de Espoz y Mina para la actual temporada.

La Congregación de los Esclavos de María Santísima, bajo la advocación de Nuestra Señora del Sagrario fundada en la Santa Iglesia Catedral celebrará su solemne festividad anual el domingo 25 del corriente en la forma siguiente:

A las siete de la mañana misa rezada y comunión general.

A las once misa solemne y sermón que predicará el Dr. D. Manuel Arce, presbítero catedrático del Seminario Conciliar.

El mismo día á las cinco de la tarde saldrá de dicha Santa Iglesia el Rosario general en la forma acostumbrada en años anteriores; y la víspera, al toque de oraciones, saldrá igualmente el Rosario y al regreso se cantará una solemne Salve.

A continuación de la misa mayor se celebrará otra rezada.

De verano.—Después de pasar una temporada en Cestona han regresado á Estella nuestro amigo el rico propietario é industrial don Isidro Polo y su distinguida esposa.

Ha regresado de Belascoain el diputado foral don Francisco Martínez.

Salieron para Lizaso el concejal de este Ayuntamiento don Javier Sanz y su distinguida familia.

Después de pasar unos días en Cañillas ha regresado á Logroño el maestro de obras militares don Florencio Sagaseta.

Nuestro respetable amigo don Jesús Elorz se encuentra en Betelu pasando una temporada.

De Mendigorría, donde ha pasado unos días, ha regresado la bella señorita Patrocinio Viguria.

La guardia civil del puesto de Sumbilla ha denunciado al Juzgado municipal de dicha villa á dos individuos, labradores de oficio, que fueron sorprendidos pescando en el río Bidasoa, careciendo de la correspondiente licencia.

A los denunciados se les ocupó una red y dos truchas.

Solemne función que en el cuarto domingo del mes actual celebrará la Venerable Orden Tercera en Capuchinos.

Por la mañana, á las siete, comunión general y misa para los Hermanos difuntos: á las cuatro y media de la tarde exposición de S. D. M., rosario, sermón que predicará el P. Eduardo de Caparros, reserva, y por fin la procesión del Santo Padre San Francisco de Asís.

Ha tomado posesión del cargo de jefe de esta cárcel don Antonio Gonzalez.

El Ayuntamiento de esta capital ha declarado prófugos á los mozos Valentín Bautista Saralegui y Jacinto Etayo Exposito por no haber comparecido al acto de la clasificación y declaración de soldados el día 25 del mes pasado.

El Ayuntamiento de Estella ha hecho la misma declaración de prófugo por el mismo motivo al mozo Marcelino Arregui é Infante.

El Nuncio de Su Santidad en España, ha mandado una carta á todos los señores Obispos, dándoles á conocer que es voluntad del Santo Padre que los alumnos de los Seminarios no puedan presentarse para obtener grados académicos, sino al respectivo Seminario provincial ó metropolitano, cualquiera que sea la práctica seguida hasta la fecha.

Ayer se reunió en Tudela la comisión gestora, nombrada para trabajar en favor de la instalación del teléfono en aquella ciudad, cambiando impresiones, de las que nada podemos decir hasta que se reuna la junta general y acuerde, en vista de las contestaciones recibidas y datos adquiridos, lo que haya de hacerse.

Abanicos y sombrillas á mitad de su precio, pueden comprarse desde hoy en la paraguera de la calle de Pozo-Blanco núm. 6, donde se liquidan ambos artículos. 18, 20, 22, 24 4-4

Ha sido destinado de subjefta á esta prisión don Manuel Cidron, electo de Las Palmas (Canarias) y trasladado á Las Palmas don Juan de la Frida, que fué nombrado para la vacante de don Eraclio Iglesias; es decir, que desde el 24 de Julio último ha habido un movimiento en dicho establecimiento de tres subjeftos.

Todas las botellas que no tengan la marca *Cinzano de Torino* es vermouth falsificado.

Las excursiones de españolas á Burdeos, que con motivo de la exposición internacional que en dicha ciudad francesa se celebra, ha organizado el Comité Franco Español, se ven muy concurridas, pues al terminar la excursión, cada una de las personas que en ella ha tomado parte, se convierte en un ferviente propagandista, por las atenciones de que ha sido objeto.

Entre los numerosos excursionistas que han tomado parte en las tres primeras, recordamos los siguientes:

Don Guillermo Ssenz de Tejada, diputado provincial de Logroño; don Antonio Astigarraga y esposa, del comercio de San Sebastián; don Fernando Gomez Redondo, abogado y publicista de Valladolid, y su bellísima hermana Pilar; Señora de San Juan y hermosas hijas Carolina y Gala, de Madrid; don Carlos Mende, capitán de la Guardia Civil y gentil esposa, de Madrid; don Juan Notario, propietario, de Madrid.

Adoración Nocturna.—El turno segundo, cuyo Titular es la Virgen del Camino, celebrará su Vigilia correspondiente al mes actual, hoy á las nueve y media de la noche en la capilla del Seminario Conciliar.

Como «Vigilia de Titular de Turno», han sido invitados todos los adoradores de la Sección, los que podrán asistir á primera hora, retirándose terminado el Inventario.

Quienes tuviesen en su poder papeletas con socio activos ú honorarios inscritos, preséntenlas lo antes posible en los sitios en ellas indicados.

Con motivo de la festividad del gran Apóstol de la infancia San José de Calasanz, se celebrarán en la capilla de las Escuelas Pías de esa ciudad los siguientes cultos:

Días 25 y 26 de Agosto.—A las siete de la tarde Santo Rosario y preparación para la festividad con plática que predicarán respectivamente los Reverendos PP. Domingo Jordan y Conrado Bresa.

Día 27, festividad del Santo.—A las diez de la mañana Misa solemne á toda orquesta con panegírico del gran Fundador de las Escuelas Pías, á cargo del orador sagrado R. P. Fabian Linares.

A las siete de la tarde último ejercicio del Triduo con plática por el Reverendo P. Pedro Lázaro.

Programa de las piezas que ejecutará hoy sábado la banda de Constitución en la Plaza del Castillo de nueve á once:

Paso-doble «The Washington Post.»—Sousa.

Schotis «La Reina del Alcazar.»—Lamotte.

Sinfonía de la ópera «Mignon.»—Tommas.

Fantasia de la zarzuela «La Tempranica.»—Gimenez.

Habanera de la zarzuela «Los Templeros.»—Gimenez.

Jota «Pamplonica.»—Martinez.

En Ribaforada, mañana domingo, se capearán, banderilearán y serán muertos á estoque tres hermosos toros de cuatro años y cinco hierbas, de la ganadería de don Salvador Arriazu, por la siguiente cuadrilla:

Espada.—Cándido Espes, «Espesito»; sobresaliente de espada Victoriano Joven, «Estirao».

Banderilleros.—Manuel Borroy, «Aragón»; Victoriano Joven, «Estirao»; Mariano Lopez, «Maera»; Tomás Sanchez, «Perlita».

Puntillero.—Manuel Borroy, «Aragón».

Terminada la lidia de los toros, se soltarán cuatro vacas bravas de la misma ganadería, para los aficionados que gusten torearlas.

Mañana domingo á las ocho saldrá para el balneario de Balascoain, un ómnibus que regresará á igual hora de la tarde.

Los excursionistas que deseen utilizarlo, pueden pasar aviso á las oficinas de la Sociedad, Estafeta, 83, y se les reservarán asientos.

El precio del asiento de ida y vuelta, con comida en mesa de primera será 9 pesetas.

La Subsecretaría de Instrucción pública, resolviendo consultas de Normales, ha acordado que se pueden conceder en estos centros dos premios extraordinarios (títulos gratuitos) en cada uno de los grados elemental y superior, que se cursan en estas escuelas.

Pueden, por lo tanto, aspirar á dichos premios, los revalidados que hayan alcanzado la nota de Sobresaliente y los que la obtengan en Septiembre próximo.

Notas militares.—De un momento á otro saldrá para esta ciudad, con objeto de tomar parte en los ejercicios de tiro de sitio y plaza, una compañía organizada al efecto del regimiento mixto de ingenieros que guarnece Logroño la cual irá mandada por el capitán don Juan Carrascosa y los tenientes don José de Martos, don Enrique Antón y don José de la Rosa.

Servicio de la plaza para hoy: Parada Cantabria.

Jefe de día, don Anselmo Alonso, comandante de Constitución.

Imaginería, don Manuel Viscor, idem de Cantabria.

Provisiones, Cantabria capitán 9.º.

Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.

Se ha concedido la pensión de 400 pesetas anuales á doña Francisca Aldave, viuda del segundo teniente de Invalidos don Manuel Osacar, que la serán satisfechas por la Delegación de Hacienda de Navarra.

Se ha incorporado á la Comandancia de Artillería el primer teniente don Manuel Zabaleta Galvan.

Las pastillas «Morelló», curan resfriados, tos, ronquera, etc. Obran por inhalación.

Depósito en Pamplona: Farmacia de Arteaga, Paseo de Valencia, 32.

20-19 (a) p

La persona que haya encontrado unos lentes que se perdieron ayer por la noche en los jardines de la Taconara pueden entregarlos en esta Administración.

A la Alcaldía fueron ayer denunciados una vecina de la Cuesta del Palacio por criar cerdos en su domicilio, y siete individuos por postular. Dos de estos fueron encerrados en el depósito municipal.

Urberuaga de Ubillia.—Marquina (Vizcaya). Aguas azoadas. Especiales para las enfermedades del aparato respiratorio. Pidase memorias y guías. Se remiten gratis. 40-39

**Rapidísima curación**

No puedo menos de hacer público mi agradecimiento al señor médico-director del Gabinete Mecanoterápico de Madrid (Preciados, 34 y 36), á cargo de don Tomas Serna, por haber curado radicalmente á mi hija de 18 años de una hernia que padecía, siendo tan radical y efectiva dicha curación, que hoy no necesita ya aplicarse aparato alguno, ni experimenta molestia, habiendo quedado como si nunca hubiese padecido hernia.

Esta notable curación se ha conseguido en el breve plazo de un mes, gracias al aparato inventado y aplicado por dicho médico.

Lo firmo.

Mariano Quintanilla.

Valladolid, 2, 11 1906.

Paseo de Zorilla 40.

Advertimos que el médico especialista del Gabinete Mecanoterápico de Madrid (Preciados, 34 y 36), en virtud de actual en el Hotel La Perla; y en virtud del 30 y 31 en el Hotel Pallares, y recibirá de once á seis á cuantos deseen consultarle y someterse á tan acertado tratamiento de hernias y enfermedades de huesos. 24 26 28 3-6

El Director del importante Instituto de curación para enfermos de garganta, nariz y oídos, de Madrid, San Bernabé 18, especialista don Alfredo Gallego, recibe consulta en San Sebastian, de diez á doce, Urbeta, 5

# EL MILAGRO del Dr. RENAUD

Remedio único positivo é infalible contra la tisis. El mejor re-constituyente del mundo y de resultados inmediatos. Adoptado en el Hospital de Santa Cruz, de Barcelona. En venta, don Valentin Marquina, calle Nueva, 1, Pídanse prospectos.

**De madrugada**  
 Lo de Portugal  
 Madrid 24 (2 madrugada)  
 Circulan con insistencia rumores de que en Portugal ocurre algo grave. En los centros oficiales nos han recibido noticias. La censura en Portugal es extrema. La falta de noticias aumenta la intranquilidad y las impresiones pesimistas.

**Fiebre amarilla**  
 Habana.—En varios puntos de la isla de Cuba se deja sentir la fiebre amarilla. En Cienfuegos han ocurrido 19 invasiones, y en Matanzas tambien se han registrado bastantes casos.

MENCHETA.

**A los padres de familia**  
 Antes de confiar sus hijos estudiantes (mayores de 13 y menores de 20 años) a una casa de huéspedes, véase el reglamento del

**PENSIONADO DE SAN LUIS**  
 el que remite por correo gratis el director. —San Andrés, 16, pral, Zaragoza. Aprovechamiento en los estudios.—Economía en los honorarios.—Libertad prudencial.—Vida ordenada.—Informes todos los meses.—Tranquilidad completa para las familias, tutores ó encargados, cuyos hijos ó pupilos le confien. 10-1

**Solo por cuatro dias** La Sociedad de comercio liquidará desde el lunes próximo una partida de varios tejidos procedentes de la Aduana á precios baratísimos. Precio fijo y pago al contado; comercio calle de San Saturnino núm. 16. 24 y 25

**Se arrienda** una bajera y una casita. Darán razón San Nicolás 44 tienda. 4-1

**Buey** El día 16 del corriente en el mercado de Irarzun compró una pareja de bueyes don Fermín Izo, vecino de la Rochapea número 32, y el día 17 se escapó de la cuadra uno de los dos bueyes, que tiene encima del anca derecha una cortada de pelo. La persona que sepa el paradero de dicho buey se servirá avisar á dicho Fermín Izo y se gratificará. 3-3

**Antonio Tomás Ramos**  
 Cortador que fué de la Sastrería de SUCESORES DE NAVASAL, ofrece sus servicios á su numerosa y distinguida clientela garantizando un buen corte y esmerada confección, en toda clase de prendas de caballero, hábitos sacerdotales, uniformes militares y abrigos de señora. Talleres y departamentos para medidas y pruebas. Plaza del Castillo, 8, bajo. t y d m 15-16

**Para clasificar garbanzo**  
 Cribas especiales de chapa de hierro, con agujeros redondos de todos tamaños —Herramientas y chapas perforadas para Molinería. —Telas de seda y metálicas para cerner harinas. —Bolsas de sal para el ganado. — Calle Nueva, 91 y San Antonio 34, Pamplona. 4-2

**Máquinas de coser**  
 Tengo unas doce en venta permanente para familias é industriales y una bordadora, se darán á precios económicos. Me dedico á la compra; venta y composuras y cuento con surtido de piezas y talleres para toda clase de reparaciones por difíciles que sean para toda clase de máquinas de coser. Armería tengo nuevas y de ocasión; pueden dirigirse á don Ramón Calasanz, Cuatro Esquinas, núm. 4, Tafalla. 15-7 (a)

**Traspasso** Se traspassa la taberna de la calle de Lindachiqua número 20, por no poder su dueño atender á ella. En la misma taberna darán razón. 8-6

**Se desea** comprar tabla seca de chocho en la ebanistería de la calle Curia número 25. 7-2 (a)

**Botellas vacías** Se venden mil de litro muy buenas: Informará don Casildo Iriarte, San Nicolás 6 y 8. 2-2

**Se vende** una sillera nueva y varios muebles, San Nicolás, 33, tienda darán razón. 3-2

**Nodrizas** Hay una casada, de 28 años de edad y 23 días de leche que desea criar en casa de los padres de la criatura. Informarán San Nicolás 34 y 36 quinto piso. 3-3

**Armario modernista**  
 Se vende uno casi nuevo. Estafeta, 81, piso tercero izquierdo.

**Agente marítimo**  
 El más antiguo en Navarra, dedicándose desde hace veinte y aya años en esta ciudad. Facilita pasajes para todos los puertos conocidos del extranjero á precios los más baratos que se conocen y nadie ofrecerá más garantías que esta casa. Dirigirse a Zazperra 36 y Mayor 106.— DOMINGO APEZTEGUIA. Encargado en Estella, Adrian Zuza. Casa en Buenos Aires Chacabuco 814. 100-3



Alfonso con la velocidad máxima que había llevado era la de 80 kilómetros. Cuando un periodista francés dijo esto á Lafargue, éste contestó: Bastante más velocidad hemos empleado nosotros muchas veces para no perder de vista el automóvil real.

Hoy después de visitar algunos puntos de Pau han salido SS. MM. para Caunteret.

**Bolsa de Madrid**  
 DÍA 23 (6 tarde.)

Deuda perpetua 4 por 100. Int.	81'25	81'65
Idem id. fin de mes	81'25	81'75
Idem fin próximo	00'00	00'00
Deuda amortizable 6 por 100	100'65	100'50
Accion del Banco de España	447'00	448'00
Id. de la C. A. de Tabacos	400'00	400'00
Aseguradora preferentes	86'00	86'00
Obligaciones ordinarias	103'10	100'00
Cambios sobre Paris (tanto por ciento)	41'00	41'00
Id. id. Londres (tantos por libra esterlina)	14'15	14'25
Paris, Exterior capital	28'75	28'80
Buenos Aires.—Día 23/25	90'30	90'60

En el ferreo

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior á 80'65, el fin próximo á 00'00, los francos á 14'15, las libras á 28'77 y el amortizable á 100'50. Paris 90'45.

## Segunda conferencia

### La guerra en Marruecos

**Victima de los moros**  
 Cádiz.—En el vapor «Piélagos», que ha llegado á esta ciudad, ha venido un distinguido andaluz que residía en Casablanca con su familia. Este señor es uno de los españoles que más tristes recuerdos tendrán de la noche en que los kabileños asaltaron aquella población marroquí, pues le robaron 30 000 duros, le mataron la esposa y tres hijos y á él le hirieron.

**Tropas dispuestas**  
 Cádiz.—En vista del grave aspecto que ofrece la situación de Marruecos, los regimientos de Pavia y Alava han recibido orden de estar dispuestos para marchar en el momento en que reciban aviso.

**Mélas impresiones**  
 Cádiz.—En el vapor «Piélagos» han venido á España, además de los que han desembarcado aquí, más de 300 individuos que residían en distintas poblaciones de Marruecos y han huido temiéndole ser víctimas en los ataques que preparan los kabileños. Las poblaciones más amenazadas, según los pasajeros del «Piélagos» son Fez y Mogador.

**Un misionero franciscano**, que también ha regresado de Marruecos, dice que entre Safi y Mazagán se han reunido 3.000 moros y esperan otros muchos del interior, para atacar á la segunda de dichas poblaciones. Entre Larache y Rabat se encuentran también miles de fanáticos decididos á asaltar las poblaciones y cometer en ellas toda clase de salvajadas.

**Buque francés**  
 Cádiz.—Ha llegado un torpedero francés, que no se ha detenido más que el tiempo preciso para recibir órdenes, zarpando en seguida con rumbo á Marruecos.

**Buques en arreglo**  
 Cádiz.—El cañonero «Maria de Molina» no podrá emprender el anunciado viaje á Marruecos hasta dentro de quince dias, porque la reparación de sus averías no podrá terminarse antes.

**Marroquí asesinado**  
 Los pasajeros del «Piélagos» dicen que cuando salieron de Tánger, corría allí el rumor de haber sido asesinado un correo del Sultán en su viaje de Fez á Tánger.

**El Roghi herido**  
 Melilla.—Varios jefes del bando rebelde han venido á pedir al general Marina que les facilite medios de curar una herida que su jefe el Roghi tiene en el pecho, la cual le produce fuertes dolores y no se cicatriza.

**El tifus**  
 El estado sanitario de Marruecos en general es alarmante. Aparte de eso se asegura que en Ce-luan se desarrolla la epidemia del tifus.

**De Larache**  
 Tanger.—Los judíos residentes en Larache se han refugiado en el alcázar, después de ocultar sus tesoros, temiendo que las kábilas cercanas realicen pronto matanzas y saqueos.

**El Raisuli**  
 Tambien dicen de Tanger que circula el rumor de haber sido atacadas por la mehalia las fuerzas del Raisuli, y que éstas conservaron sus posiciones.

**España y Francia**  
 Paris.—Se ha desmentido la noticia de existir discrepancia entre los jefes de las fuerzas españolas y francesas en Marruecos, con respecto á realizar una expedición al interior del imperio. Los gobiernos de ambas naciones estan en perfecto acuerdo, y Francia no ha propuesto que se realice tal expedición, como se supone.

**Globo cautivos**  
 Paris.—El ministro de la Guerra ha dispuesto que se envíen á Casablanca seis globos cautivos, destinados á reconocer el campo kabileño.

**¿Será verdad?**  
 El cónsul de Francia en Casablanca dice que algunas de las kábilas próximas á aquella plaza se retirarán, si otras más belicosas no les obligaran á secundarlas.

**Madrid**  
 Primera conferencia  
 Madrid 23 (6 tarde.)  
**Fallecimiento**  
 Ha fallecido el general Ollerós. Su muerte ha sido muy sentida pues el finado gozaba de muchas simpatías entre sus compañeros.

**Llegada**  
 Procedente de Zaragoza donde se ha detenido unos dias ha llegado á Madrid el Capitan General de Baleares que celebrará una detenida conferencia con el ministro de la Guerra marqués de Estella.

**Comisión á Paris**  
 En breve marchará á Paris una comisión de oficiales del Ejército que llevan la comisión de adquirir 20 ametralladoras modernas.

**El señor Maura**  
 Hemos hablado hoy con el ministro de la Gobernación señor La Cierva acerca del viaje del señor Maura. El ministro nos ha dicho que el Presidente debe hallarse á estas fechas en San Sebastian, donde permanecerá dos ó tres dias.

## Noticias de Marruecos

**El cañonero «Concha»**  
 Cádiz.—Procedente de Casablanca ha fondeado en este puerto el cañonero «Concha». El capitán guarda impenetrable reserva y únicamente ha manifestado á los periodistas que informará minuciosamente al ministro de Marina de todo cuanto ocurre. Lo único que nos ha dicho respecto á Casablanca es que aquello sigue tranquilo.

**El crucero «Extremadura»**  
 Ferrol.—Ha fondeado en este puerto el crucero «Extremadura» que va con rumbo á Marruecos. Aquí se ha provisionado de carbón y víveres. Parece que hará escala en Cadiz para recibir órdenes del ministro de Marina.

**Noticias pesimistas**  
 Todas las noticias de Marruecos, excepto algunas oficiales, son muy pesimistas. En el interior del Imperio no solo no ha decaído el ánimo de los insurrectos, sino que por el contrario estos siguen luchando más cada vez para conseguir el levantamiento unánime del pueblo contra los europeos.

**Los santones y poetas recorren** los territorios en que las kábilas están pácíficas, exhortando á todo masin á que empuñe las armas y se disponga á defender el territorio amenazado de muerte por la codicia de los cristianos que se han apoderado de la voluntad del inepto y traidor emperador Abd-el-Aziz. Estas exhortaciones, á juzgar por las noticias que llegan á Fez, Tanger y Tetuán, van produciendo inmejorables resultados para la causa revolucionaria, pues son ya muchísimas las kábilas antes pacíficas que se han levantado en armas, acatando el Imperio de Muley-el-Hafid y renegando de su hermano el Sultán europeoizado.

La revolución está ahora en el último periodo de su gestación; la efervescencia es cada vez más grande, y el Norte de los insurrectos es marchar decididamente sobre las poblaciones principales.

**La prensa francesa**  
 Paris.—La prensa parisienese con perfecta unanimidad pide al Gobierno medidas enérgicas contra Marruecos. Algunos periódicos dicen al Gobierno de la República que es necesario, absolutamente necesario ocupar militarmente Tánger, y no hacer ya más caso al sultán, porque Abd-el-Aziz es un degenerado y un botarate que no se preocupa de su pueblo. Es preciso, dicen los periódicos, que las potencias se den cuenta de que casi casi hacen un papel ridículo, y muy especialmente Francia, por defender al sultán.

**Los gastos de Francia**  
 Paris.—Según cálculos hechos en el ministerio de la Guerra, Francia tiene que desembolsar cinco millones de francos mensuales para mantener las fuerzas que hoy tiene en Marruecos.

**Los Reyes en Pau**  
 Anoche á las nueve y cuarto llegaron á Pau, procedentes de Dax los automóviles regio conduciendo á don Alfonso, doña Victoria y personas de su servicio. Desde la salida de Dax ocuparon un mismo coche los augustos esposos trasladándose al Panhard los duques de Santo Mauro y el coronel Milans del Bosch.

En Pau se tenía noticia de que iban los reyes por haberse teleografiado desde Dax. Ello motivó que una inmensa muchedumbre se estacionara en la plaza Royale en frente del hotel Gastón, donde suponían se alojarian los monarcas españoles, por haberse encargado allí se tuviesen reservadas las mejores habitaciones. Gran parte del público se vio defraudado en sus deseos de ver á los reyes pues estos hicieron su entrada al hotel por la puerta del jardín situado detras de aquel.

Como quiera que desde la salida de Arcahón don Alfonso rogó al conocido chafter bordelés Mr. Lafargue, le siguiese para enseñarle el camino por donde pretendía pasar, esto ha motivado que constantemente detras de los autos reales fuese el auto de Lafargue, en el que tambien iban dos periodistas de Burdeos.

Durante varias ocasiones, en el camino el Rey conversó afablemente con los periodistas. Antes de retirarse á descansar en Pau, á las diez de la noche, dijo don

Alfonso con la velocidad máxima que había llevado era la de 80 kilómetros. Cuando un periodista francés dijo esto á Lafargue, éste contestó: Bastante más velocidad hemos empleado nosotros muchas veces para no perder de vista el automóvil real.

El primer premio lo ganó el bote «Uriz» y los restantes los botes «Leira», «Castillo» y «Invanchon».

**Cuadrante y paseo**  
 En el Arsenal ha cantado esta mañana el Ofeño Euskaria varias obras de su repertorio, siendo todas ellas muy aplaudidas. Se formó un paseo concurrenciadísimo que duró hasta despues de la una.

**Juegos florales**  
 En Basurto se quemaron esta noche los fuegos artificiales de concurso presentados por dos pirotécnicos de Valencia y uno de Bilbao. Por el continuo estampido de cohetes y bombas parece que asistimos al bombardeo de Casablanca.

Resultan muy fantásticos y originales los fuegos, que son presenciados por inmenso gentío.

**Accidentes**  
 En la casa de socorro ha sido curada esta mañana una mujer llamada Agustina Zuazu, que padeció una caída en las escaleras de su casa, produciéndose una herida de consideración. Al Hospital fué conducida y curada una mujer llamada Vicenta Altuna, que presentaba una herida que le produjo su marido en una reyerta que sostuvieron.

También han sido curados en varias casas de socorro varios obreros que habían sufrido accidentes del trabajo.

## Guipuzcoa

San Sebastian 23 (9 noche)

**El de jornada á Francia**  
 El ministro de Estado señor Allendesalazar ha salido esta mañana en el rápido con dirección á la frontera á esperar la llegada del Presidente del Consejo de ministros señor Maura, que ya se había anunciado su salida de Burdeos.

Se han encontrado en Irún, en donde han almorzado Maura, su señora, el señor Allendesalazar y los señores Sanchez Guerra y Cuesta. Después de almorzar han tomado el sud-expreso llegando á la estación de San Sebastian por la tarde.

El señor Maura y su señora han continuado el viaje á Madrid y el ministro de Estado y los señores Sanchez Guerra y Cuesta han quedado en esta población.

**Objeto del viaje**  
 Por la mañana ha estado en la residencia oficial del Ministro de Estado el Embajador de Francia Mr. Revoil, viéndose sorprendido con la ausencia del señor Allendesalazar. Este al regresar de su viaje nos dijo á los periodistas que había marchado á reunirse con el señor Maura con el cual conferenció detenidamente acerca de los asuntos de actualidad y muy particularmente de lo de Marruecos.

Dijonos que pensaba haber acompañado al jefe del gobierno hasta Zumárraga ó Vitoria, pero que tuvo que desistir primeramente porque en el trayecto de Irún á San Sebastian habían conferenciado detenidamente, y segundo por que el señor Maura le excusó de acompañarle.

Allende Salazar se muestra muy reservado acerca de lo tratado con el presidente, y respecto al conflicto de Marruecos sale del paso contestando á nuestras preguntas con evasivas que nada dicen ni indican.

**El viaje del Rey**  
 De Orlan se han recibido noticias dando cuenta de que á las dos de la tarde han salido los Reyes con dirección á Caunteret.

Más tarde se han recibido noticias diciendo que SS. MM. habían pasado por Pau con dirección á Lourdes. Mañana son esperados en esta capital.

Respecto á la estancia de los Reyes en San Sebastian, nos ha dicho Allende Salazar que permanecerán hasta que vayan á las maniobras militares de Galicia, salvo los dias que vaya á Bilbao.

**Escos de Miramar**  
 La reina madre doña Cristina acompañada de la marquesa de Navarrés han salido esta mañana de palacio paseando á pié por la Concha y Avenida. Han estado en varios comercios haciendo compras.

Luego tomaron el coche de palacio que les seguía de cerca y marcharon á Miramar para la hora de almorzar.

Al mediodía la reina doña Cristina ha recibido gran número de visitas de distinguidas personalidades.

Esta tarde asistió doña Cristina acompañada de la marquesa de Navarrés al concierto dado en el Gran Casino con la cooperación de la notable artista Rurtsherra. La Reina madre ocupó el palco número uno de la sala de espectáculos, la cual presentaba un deslumbrador aspecto. La concurrencia numerosísima y distinguida predominando el bello sexo. La fiesta resultó brillante y la cantante Rurtsherra fué objeto de delirantes ovaciones que le tributó el público tan selecto.

**Baquete**  
 Mañana serán obsequiados con un baquete en el Club Taurino los señores Puentes, Bombita y Machaquito, que como es sabido torearán el domingo próximo. Reina gran entusiasmo entre los conmensales.

# Anuncios recomendados

## Sustitucion medica

Ofrece sus servicios para toda interinidad el profesor don P. A. y A., San Sebastian, Manterola 9, tercero, izquierda.

## Armonium

Se vende un armonium, traspositor de diez y seis registros, marca Alexandre, (Freres de Paris) (Orgue a mains doubles), en el Nuevo Casino Eslava se halla a disposicion de quien desee adquirirlo y saber su precio.

## Venta de cubas

Se venden tres cubas de roble americano, casi nuevas, de cubida aproximada 4.000 cantaros; dos de ellas tienen una largura de cinco y medio metros y la otra cuatro metros. Se vende tambien una cuba de roble del pais de 500 cantaros de cubida. Informar don Rafael Zulica, carpintero y cubero en Oñate.

## Enfermedades de los ojos

CONSULTA DEL DOCTOR ARNAL: TREINTA Y CINCO AÑOS especialista, en enfermedades de la VISTA. HORAS DE CONSULTA todos los dias de DIEZ a UNA de la mañana. ECONOMICA, para enfermos pobres, de TRES a CUATRO de la tarde. Navas de Tolosa, número 5, principal, deracha, Pamplona.

## Se alquila

una finca sita en el barrio de la Magdalena, camino bajo de Burlada, compuesta de planta baja y principal, propia para uno ó dos inquilinos, un pequeño jardín y una huerta bastante capaz. Informarán Compañia 21, principal.

## Hierbas y aguas

El Ayuntamiento de Barasoain las arrienda por suabasta que ha de tener lugar en la sala consistorial el dia 25 del mes actual y hora de las once, bajo el tipo de 2.500 pesetas.

El arriendo será por el tiempo que media desde 29 de Septiembre próximo hasta 29 de Junio inmediato; y las hierbas son para 1.600 cabezas. Para tomar parte en la subasta se hace preciso el depósito de 250 pesetas. Las restantes condiciones obran de manifiesto en Secretaría.

Barasoain 17 de Agosto de 1907.—C. S. A. Julián Izco, Secretario. x 5-5

## Hay de venta

en Arroniz 170 corderas superiores. Para más informes pueden dirigirse a don Felipe Abrego y don Pablo Arbizu, vecinos de dicha villa. Lo mismo se venden por partidas.

## Yrazu y Compañia

BANCA Calle Moreno, 967, Buenos Aires. Esta antigua casa, además de las operaciones coherentes al ramo, tiene una sección para el servicio de PASAJES para Europa y América, siendo su único representante en España y Francia, don Antonio Iriarte, de Tolosa (Guipúzcoa) a quien pueden dirigirse los interesados y hallarán ventajas. Representante en Pamplona don Miguel Jansarás, calle Eslava, número 30.

Hace falta una para criar en el caser de los padres. Informar en Chapitela 23 Guantería.

Se necesita una para criar un niño en casa de la misma. Darse razón San Nicolás 34 y 36 quinto piso.

## Colegio de Nuestra Señora

y Enseñanza de Estella. Este colegio, con personal competente, para dar a la mujer una vastísima educación científica y moral, no desmereciendo en nada de los que la misma Compañia tiene establecidos, de gran nombradía, en Logroño y Tudela, anuncia al público que desde el 1.º de Septiembre próximo abre sus clases de enseñanza elemental y superior, así como tambien la de las parvulitas. Se admiten alumnos vigiladas, medio pensionistas y pensionistas ó internas. Su mejor recomendación, el éxito brillantísimo alcanzado en los exámenes del pasado curso, pudiendo por ello decirse con verdad, que cada religiosa ostenta con honor y dignidad el hermoso y simpático título de su instituto, «Religiosa de la Enseñanza».

## AGUA DE LOECHES

PURGANTE Y CURATIVA

Por sus virtudes antitérmica y depurativa asegura LA SALUD A DOMICILIO y es insustituible para la curación de la obesidad, diabetes, viciosos hábitos gastricos, catarros gástricos é intestinales, gota y reumatismo, sífilis, apendicitis y enfermedades venéreas.

Antiparasitaria, antihéptica, antisifilítica, antiscrofulosa, antibiliosa y reconstituyente. Cincuenta y cuatro años de uso general. Siempre ha obtenido las más altas distinciones en cuantas Exposiciones ha concurrido y en competec con sus similares nacionales y extranjeras, en la París de 1884, se le concedió el

## Unico gran diploma de honor

EL AGUA NATURAL de LA MARGARITA EN LOECHES, es convenientemente, ya sola, ya mezclada con infusion, de tila, mansanilla ó flor de manzanilla, para el tratamiento de las enfermedades de los riñones, catarros gástricos é intestinales, gota y reumatismo, sífilis, apendicitis y enfermedades venéreas. Único de esta clase de Aguas en España, donde se completan las curaciones. Depósito Central.—Jardines, 18 bajos.—MADRID.

## Servicios de la Compañia Transatlántica

Línea de Filipinas.—Trece viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Gorná, Vigo, Lisboa, Cadiz Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro sábados ó sean 5 de Enero, 2 de Febrero, 2 y 30 Marzo 27 Abril, 25 Mayo, 22 Junio, 20 Julio, 17 Agosto 14 Septiembre, 12 Octubre, 9 Noviembre, y 7 de Diciembre, directamente para Génova, Port Said, Suez, Colombo, Singapore, y Manila. Salidas de Manila cada cuatro martes, ó sean 22 de Enero, 19 de Febrero, 19 Marzo, 16 Abril, 14 Mayo, 11 Junio, 9 Julio, 6 Agosto, 3 Septiembre, 1 y 29 Octubre, 26 Noviembre y 24 Diciembre, haciendo las mismas escalas que a la ida hasta Barcelona, prosiguiendo el viaje para Cadiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por trasbordo para y de los puertos de la Costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra China, Japón y Australia. Línea de Cuba Méjico.—Servicio mensual a Habana y Veracruz, saliendo de Bilbao el 17 de Santander el 20 y de Gorná el 21, directamente para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz el 15 y de Habana el 20 de cada mes, directamente para Gorná y Santander. Se admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico con trasbordo en la Habana al vapor de la línea de Venezuela Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba, é Isla de Santo Domingo. Línea de New-York, Cuba y Méjico.—Servicio mensual saliendo de Gorná el 21 de Nápoles el 23, de Barcelona el 25, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30 directamente para New-York, Habana y Veracruz. Regreso de Veracruz el 26 y de Habana el 30 de cada mes, directamente para New-York, Cádiz, Barcelona y Gorná. Combinaciones con distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba. Tambien se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Habana. Línea de Venezuela Colombia.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona, el 11, el 13, de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de

navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasajes y carga, con billetes y compromisos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto-Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata con trasbordo en Puerto Rico. Línea de Buenos Aires.—Servicio mensual saliendo accidentalmente de Gorná el 1, de Barcelona el 3, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7 directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el día 1 y de Montevideo el 2. Línea de Canarias.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 17, de Valencia el 18, de Alicante el 19, y de Cádiz el 22 directamente para Tanger, Casa blanca Mazagan, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, y Santa Cruz de la Palma, con retorno a Santa Cruz de Tenerife, Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona. Línea de Fernando Poo.—Servicio bimestral, saliendo de Barcelona el 25 de Enero y de Cádiz el 30 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Poo con escalas en Las Palmas y otros puertos de la costa occidental del África y Golfo de Guinea. Regresan de Fernando Poo el 26 de Febrero y así sucesivamente cada dos meses, haciendo las mismas escalas que a la ida, para Cádiz y Barcelona. Línea de Tanger.—Salida de Cádiz: lunes, miércoles y viernes, para Tanger, con extensión a los puertos de Algeciras y Gibraltar. Salidas de Tanger: martes, jueves y sábados para Cádiz.

AVISOS IMPORTANTES Rebaja en los fletes de exportación.—La Compañia hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo a lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas, de 14 de Abril de 1904, publicado en la «Gaceta» del 22 del mismo mes. Para precios y condiciones al agente en Navarra Ricardo Samaniego.

## La piel.—Males de las piernas



Antes de la curación Después de 15 días de tratamiento Hemos señalado a los lectores de este periódico el descubrimiento sensacional del señor RICHELET, Farmacéutico y Químico en Sedán de Francia, en lo que toca a las enfermedades de la piel. Aquí la lista de estas enfermedades que han sido curadas, después de algunos dias por este tratamiento maravilloso: Eczemas, herpes, impetigos, acnes, sarpullidos, prurigos, rojeces, sarpullidos tarináceos, sycosis de la barba, comezones, llagas, varicosas y eczemas varicosas de las piernas, enfermedades sifilíticas. Este maravilloso tratamiento ejerce su acción tanto sobre el punto en el cual se localiza el mal, como sobre la sangre, que después de algunos dias se encuentra transformada y purificada. Todos los ensayos tuvieron buen éxito, y no se ha producido jamás una recaída, después de la curación. El precio del tratamiento es proporcionado con todas las condiciones de la fortuna. (Existe tambien un tratamiento para los niños de 3 años hasta 16.) Acaba el señor RICHELET de instalar depósitos de su tratamiento en todas las boticas y droguerías de España. Un folleto, en lengua española, tratando de las enfermedades de la piel, ha de ser remitido gratuitamente, por los depositarios, a todas las personas que lo piden. Para obtener tambien gratuitamente ese folleto, basta dirigirse al señor L. RICHELET, 13, rue Gambetta, en Sedán (Francia) Depósito General y venta: Droguería de D. Francisco Loyarte, calle San Ignacio de Loyola, 9 (frente al Mercado), San Sebastian. En Pamplona, droguerías de don Valentín Marquina y don Jesús C. Castillo.

## El Eco de Navarra

En Madrid: Kiosko de don Patricio Lajar, frente al café de Fernos. En Bilbao: Kiosko del Arenal de María García. En San Sebastian: Librería de Hijas de Aramburu y Biblioteca de la Estación. En Vitoria: Kiosko del señor Alonso Plaza de Bilbao. En Logroño: don Carlos Gil, Mercado 45. En Zaragoza: Kiosko de don Antonio García, Plaza de la Constitución.

## Patria

Sociedad anónima de reaseguros y seguros Domicilio social, Barcelona. Capital 5 000 000 pesetas desembolso estatuario 500 000 pesetas Seguros de enfermedades y de Vida Popular. Oficinas en Pamplona Mayor 17, 2.º izquierda.

## UNA SENORA

Indicador gratuitamente a todos los que sufran de reuma y gota, neurastenia, asma, estómago, diabetes, debilidad general, sifilis, anemia, tisis, enfermedades nerviosas, etc., un remedio sencillo, verdadero maravilla curativa, de resultados sorprendentes que una casualidad le hizo conocer. Curada personalmente, así como numerosos enfermos, después de usar en vano todos los medicamentos preconizados hoy en reconocimiento eterno y como deber de conciencia, hace esta indicación, cuyo propósito, puramente humanitario, es la consecución de un voto. Escribir a Carnes G. P. García, Arribas, 34, primero, Barce-

## Baños de Tiermas

(Provincia de Zaragoza.) TEMPORADA OFICIAL: DE 1.º DE JUNIO A 30 DE SEPTIEMBRE Médico Director por oposición, Dr. D. Aquilino Reyes Escribano. En estas Tiermas de origen romano, surgen manantiales múltiples de distinta naturaleza, predominando las de aguas clorurado sódicas sulfurosas, de gran mineralización, temperatura y caudal. INDICACIONES TERAPÉUTICAS: Reumatismo y escrofulismo en sus variadas formas: gota, clorosis, anemia, sífilis secundaria y terciaria, dermatosis locales; parálisis diversas siempre que no haya degeneración muscular; neuralgias, cardiopatías compensadas, especialmente las reumáticas; las del crecimiento y las nerviosas; ginecopatías, secuelas traumáticas é intoxicaciones metálicas por el mercurio, plomo, etc. Las grandes mejoras llevadas a cabo recientemente en los edificios de estas Tiermas y en los servicios de fonda, las colocan a la altura de las principales de su clase. Hay Capilla, Telégrafo y Casino. Luz eléctrica en todas las habitaciones. Coches diarios de Pamplona y Jaca al Establecimiento. Para informes, dirigirse al administrador de los baños D. PEDRO MANCHO.

## Boletín Religioso

SANTORAL Día 24 Viernes.—San Bartolomé Apóstol. El séquito de los Apóstoles de Jesucristo fue este santo, galileo de nación y de oficio pescador. Acompañó al Salvador en todos sus viajes, siendo testigo de los portentosos que obraba curando enfermos y resucitando muertos. En todas partes hizo maravillosas conversiones, confándose entre las más famosas la del rey de Polonia. El rey Asitages mandó desollarle; más como observara que en medio de tanto tormento no cesaba publicar a los gentiles las grandezas de Jesucristo, mandó le cortasen la cabeza, ejecutándose la sentencia el 24 de Agosto del año 62. CULTOS Oficio de San Bartolomé con rito doble y color escarlata. En la Catedral.—A las ocho y media horas me ores y misa. A las tres y media, vísperas, completas rosario, matines y laudes. En San Agustín.—De 5 y media á 7 y media Cuarenta Horas. En los Corazonistas.—A las seis de la mañana y las siete de la tarde solemne novena a su excelencia patrona el I. C. de María. En San Saturnino.—A las nueve de la mañana después de celebrarse una misa rezada tendrá lugar la novena de Nuestra Señora del Camino, y por la tarde á las siete y media con gozos y salve solemne.

## SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS

San Saturnino.—San Saturnino 7-9.º San Lorenzo.—San Lorenzo 15-9.º San Nicolás.—San Antón 19-2.º San Juan Bautista.—Navarrería 35, 3.º San Agustín.—Javier 9-3.º

## ESTAFETA LOCAL

MERCADO DE CEREALES	
ROBO	
Doble decalitro	
Trigo vellón	8,22
Trigo	8,22
Avena	6,80
Gebada	6,45
Habes duras	4,37
Idem anchas	4,37
Basa	4,37
Mais	4,37
Alisco	4,37
Garbanos	4,37
Alholva	4,37
Arveja	4,37

  

EL TIEMPO	
Temperatura máxima de anteaayer	25,0
Id. mínima de ayer	9,0
Altura barométrica a las 6 de ayer	75,5
Respecto sacado por el viento en 24 horas en kilómetros	20,5

  

CARCEL DE PAMPLONA	
Existencia del día de ayer:	
De causa pendiente	43
Arresto mayor	10
En expectativa de marcha	14
Total	67

## VALORES DE NAVARRA

COTIZACION DE AYER	
Ant.	Ult.
Duda provincial al 4 por 100	102,50
Duda municipal al 4 por 100	101
Oredito Navarro	260
La Papelera Española	
Fábrica del Bidasoa (Vera)	
Idem id. Obligaciones al 5 por 100	
La Vinicola (Campañosa)	
Telaria Mecánicas Pamplonesa.	
Banquero de Estella	
Aguas de Arretz	1000
Café «Júpiter»	
La Agrícola, 1.ª serie liberadas	193
Id. 2.ª serie 10 por 100 desembolsado	
Electra Pamplonesa	
La Vasco-Navarra	
Idem completamente liberadas.	
Mietera 2.ª serie	
La Actividad, acciones de 100 pes.	
Id. de 1000 2.ª serie 2 por 100 desem.	
Electra Iruñe	180
La Vasconia	100
Aguas de Burlada y Belascoain	
Armería de Tudela	
Armería de Tudela	
Electra del Kelleis	
Electrística Tudelana	
La Industrial Española	
La Industrial Sangüesa	
Norie-Bombas de Lodosa	
Argemosa	
Cementos Portland (Olazagutia)	
La Regeneración, acciones de 500 pesetas liberadas.	
Id. de 500 pes. 10 por 100 desembolsado.	

  

VALORES	
Yates ligeros a las fondas y costas de Ansoa	
Don Miguel Velarde, don Paul Londres, don Vicente Samper y don Agapito Toitegui.	

## REGISTRO CIVIL

En el juzgado municipal de esta ciudad se hizo ayer las siguientes inscripciones: Nacimientos.—Varones 1 hembra, 1. Defunciones.—María Garayoa, de 18 años, de Pamplona, Rochapea 104. Matrimonios.—Ninguno.

## Pasatiempos

TARJETA ANAGRAMA Remitida por «Rosita la del escote» S.ª Isabel Anoz C íate Echalecu N. H. Con las precedentes letras formar los nombres y apellidos de dos encantadoras señoritas de esta capital. CHARADA Remitida por id. Tercera primera tres es el que «tercia primera» es el «tercia prima» el que «prima tres primera» y «todo» le llaman todos al que «primera dos» lleva.

## BUZÓN

«Un joven andaz».—Lamento en el alma tenga motivo de queja para mí, pero culpe a todos los socios que se encargan de llenar el turno. El cambio de letra ya me gusta y ahora para que compense la firma con la letra, debe cambiar el pseudónimo. ¡Me parece que hay pupila! ¡Ah! mande todo lo que quiera. «Otitio Cebollar».—Tengo unos 12 pasatiempos y una serie de majaderías que solo pueden decirse ocultándose en un pseudónimo. Por supuesto, que el papel de letra que envía (estando prohibido) y la letra, le denuncia, y no sería difícil averiguar al autor de tanta insulsez; pero no, las cosas se toman de quien vienen y el desprecio es el único que cabe. «Los sabidones» hay que exigirles grandes notabilidades y por eso cuatro tarjetas que contienen varias letras sin formar palabra, van al cesto, lo mismo que los dos logogrifos y el problema numérico; éste de lo más ingenuo que cabe, solo puede imaginarse en su mollera. El jeroglífico, dos tarjetas y tres charadas se admiten, porque así lo exige la imparcialidad. Solución a las charadas del día 22. Varado, Casadera. Han remitido soluciones exactas: El Mirlo, Un bohemio, Sinebaldo. A la segunda charada, Misa Cañamón. PRIMO DEL TONO